

TEL.: 1 (212) 963.1234 • FAX: 1 (212) 963.4879

Distr. RESTRICTED

ORIGINAL: French

SECOND INTERNATIONAL DECADE FOR THE ERADICATION OF COLONIALISM

Evolution de l'outre-mer français: La décolonisation, est-elle achevée ?

Yoko ORYU

18-20 mai 2010/Nouméa

Introduction

La décolonisation est l'accèsion à l'indépendance, à la pleine souveraineté et à la liberté politique. Les «décolonisations»

reconnues comme l'accèsion à l'indépendance des peuples colonisés.

l'émancipation fondée sur le principe du droit des peuples à disposer d'eux-mêmes, s'est

l'égard de l'orientation vers l'indépendance a été remarquable. Au regard du schéma
général de la décolonisation, l'évolution de l'outre-mer (en dehors des décolonisations

africaines et maghrébines) s'est donc caractérisée par la construction de ces pays

français (Dont collectivités d'outre-mer) et les territoires d'outre-mer

affrontements ne dérivent en conséquence de la situation de la population.

mouvements indépendantistes exprimaient, eux, la crainte des Mélanésiens qui défendaient leurs cultures, leurs langues, leurs coutumes⁵ de s'en voir dépossédés. La conscience exacerbée d'une crise existentielle, celle de la disparition du Peuple, a porté les mouvements nationalistes à exprimer de plus en plus fortement l'aspiration à l'indépendance de leur pays⁶. Ils l'ont fait même en dehors des cadres d'organisations politiques

permises par les statuts successifs de TOM.

Dans un territoire où une partie de la population jusqu'en 1988 ne se mêle pas à

2. La reconnaissance de ces questions par les Gouvernements

Le gouvernement français issu des élections de 1981 a su reconnaître l'existence
des problèmes de l'outre-mer. Il a reconnu que la Nouvelle-Calédonie n'est pas une

"réaffirmation de l'appartenance française". La reconnaissance du droit à une personnalité
politique, économique et culturelle propre était néanmoins fortement désirée¹³. Concernant
les colonies du Pacifique, l'hypothèse d'indépendance de la Nouvelle-Calédonie dès le début
de l'interpellation qu'elle suscite "exige une profonde réflexion" selon le Président de la

République¹⁴.

exclusive de franchir l'Atlantique avec l'aide financière de l'Etat français

Ainsi on a été vers une forte décentralisation administrative, accompagnée par

social et économique

son rôle joué dans cette départementalisation et de ce qui s'en est suivi. Évoquer ses œuvres

permet d'éclairer la différence des situations d'Amérique et d'Océanie et de susciter ainsi des réflexions sur "la fin de la colonisation".

Il y a vingt ans Aimé Césaire a dédié un court texte à la personnalité que j'estime

Dans tous les territoires non-européens depuis 1980, de grandes réformes ont été appliquées. Pour les DOM cela signifie la création et l'aménagement de la région d'outre-mer qui a permis la prise en considération des cultures locales pour promouvoir l'épanouissement de l'identité culturelle et un certain développement endogène de la société. mais qui rencontre les effets d'économie largement mesurés par les entre-

décisions du secteur tertiaire (public et privé) et non l'importance de l'innovation et d

circuits de distribution.

Le corollaire a été, partout, la transparence appuyée sur une ouverture en direction des pays voisins. Des politiques de coopération régionale ont été mises en œuvre

l'indépendance immédiate.

En évoquant le droit à l'indépendance de cette manière, n'a-t-il pas abordé une question délicate en la posant sous la forme d'une autre déclaration sans la

la souveraineté ?

(C'est-à-dire reconnaît que la loi du 10 - - - - -)

bénéficiaire de toutes des lois métropolitaines et communalement les

reconnaissance de la place et de l'identité de la Martinique dans la République. S'il avait à compléter, a-t-il dit, la devise française "ce serait Liberté Égalité Identité Pluralité".

Cette question de l'identité était pour lui la question clef.

A. Césaire valorisait l'importance de l'identité reconnue estimée comme base

les pays colonisés. Selon les propos de Césaire, le mot "IDENTITÉ" devrait être remplacé par

avoir ses propres lois du pays) et les champs d'action des Provinces. Certainement que la part de métissage qui s'est introduite dans une frange de la société calédonienne, que la

expliquer des différents et en débattre ", que la clairvoyance des uns et des autres des